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Безмолвный ужас: 
тонуть – это тихо 

На днях я стала не просто 
свидетелем, но и участником 
ужасной истории. Речка, солн-
це, плещущиеся дети – обычная 
летняя картина. Мой сын ку-
пался вместе с друзьями, мы, 
родители, присматривали за 
ними с берега. Казалось, ничто 
не предвещало беды. 

И вдруг бежит ко мне сын с 
криком: «Юра тонет!» Мы рва-
нули к реке. Действительно, 
мальчик уходил под воду. И если 
бы не близкое расстояние, не 
ужас в его глазах, я бы и не по-
няла, что он тонет. Ни криков, ни 
хаотичных движений – ничего. 
Только медленное погружение. 

Мы вытащили его на берег. 
«Мама, как ты не слышала? Я 
так кричал, звал!» – рыдал он, 
обнимая мою подругу. И тут меня 
просто накрыло волной осозна-
ния собственной беспечности. 
Сколько раз я писала статьи, где 
эксперты твердили одно и то же: 
человек тонет тихо. Нет никаких 
криков, отчаянного барахтанья, 
плеска. Все это – голливудский 
миф. В реальности человек бо-
рется за каждый глоток воздуха, 
силы покидают его быстро, и он 
просто уходит под воду, незамет-
но для окружающих. 

Я вспоминаю, как несколько 
лет назад в парке Степанова 
утонула девочка. На городском 
пляже, где было полно людей, 
никто не увидел, как ребенок 
исчез под водой, хотя находи-
лись в паре метров. 

С начала этого года в Ива-
новской области уже утонуло 
слишком много людей, разных 
возрастов. А жаркие дни еще 
только начинаются. 

Поэтому будьте внимательны! 
Не полагайтесь на стереотипы, 
не отвлекайтесь на телефоны. 
Смотрите в глаза своим близким, 
друзьям, просто тем, кто рядом с 
вами в воде. Тонуть – это тихо. И 
только ваша бдительность может 
спасти чью-то жизнь. 

Светлана Иванова

Менингит «взрослеет»: 50% смертность
В России неуклонно растет заболеваемость менинго-

кокковой инфекцией, заявили в комитете Госдумы по охране 
здоровья. Заболевание проявляется в виде воспаления моз-
говых оболочек или менингококкового сепсиса (заражение 
крови), а иногда назофарингита. Летальность достигает 50%. 
У перенесших тяжелые формы инфекции часто диагности-
руют потерю слуха, поражение нервной системы.

Газета «Коммерсант» обращает внимание: раньше эта 
болезнь встречалась в детских коллективах, но теперь ей 
все чаще болеют взрослые, причем риск летальности по-
вышается.  Врачи считают, причина – в трудовой миграции.

В Ивановской области ситуация относительно бла-
гополучная. В прошлом году не выявлено ни одного слу-
чая, в 2023 и 2022 годах регистрировалось по 3 случая, 
в 2021 году – 1. 

Вполне вероятно, что свежие цифры будут более нас-
тораживающими. Так, за первые пять месяцев 2025 года в 

РФ выявили 1266 случаев заражения (из которых 948 при-
ходится на взрослых). Это на 260% больше по сравнению с 
аналогичным прошлогодним периодом. Более половины 
случаев приходится на близкую к нам Москву.

Пока вакцинация против менингококковой инфекции 
входит в календарь профилактических прививок по эпиде-
мическим показаниям (то есть не является обязательной).

Гемофильная инфекция, коклюш, 
корь: кратный рост 

Еще одна напасть последнего времени – гемофиль-
ная инфекция. В прошлом году заболеваемость выросла на 
12 тысяч (!) процентов (это данные из доклада Роспотреб-
надзора). Вспышку объясняют нехваткой профилактической 
вакцины. Гемофильная инфекция поражает органы дыхания, 
центральную нервную систему и приводит к развитию пнев-
монии, менингиту и сепсису. 

Также, по данным Роспотребнадзора, в 2024 году в 
11 раз увеличилась заболеваемость корью, в шесть раз – 
краснухой, в 4,5 раза – коклюшем, в 3,5 раза – эпидемиче-
ским паротитом, в три раза – лихорадкой Западного Нила. 

Что касается Ивановской области, то у нас пока не 
фиксировалось ни одного случая гемофильной инфекции 
(данные 2010–2024 гг.). Заболеваемость корью выросла в 
прошлом году в два раза (выявлено 40 случаев). Краснуха 
в регионе не регистрировалась с 2013 года. Зато коклюш 
бьет рекорды: если в 2022-м было зарегистрировано только 
6 случаев на всю область, то в 2023-м – 220, а в прошлом 

году – 200 случаев. Эпидемический паротит выявлен в 
9 случаях (в предшествующие три года не фиксировался). 
Зарегистрирован 1 заболевший лихорадкой Западного Нила 
(до 2023 года инфекция в нашем регионе не встречалась). 

Первый заболевший вирусным 
энцефалитом 

Ивановский Роспотребнадзор, к сожалению, редко 
публикует оперативные данные по инфекционным забо-
леваниям. Однако в летние месяцы регулярно появляются 
сводки по ситуации с клещами. Как заявили в региональ-
ном ведомстве на этой неделе, общее число обращений 
жителей региона в медицинские организации по поводу 
укусов клещей составило 1711 за этот год. По результатам 
лабораторных исследований снятых клещей возбудители 
энцефалита не выделялись. В 22% клещей выделен возбу-
дитель боррелиоза, в 2% обнаружился возбудитель моно-
цитарного эрлихиоза.

Зарегистрирован случай заболевания клещевого ви-
русного энцефалита, но этот клещ присосался к ивановцу 
за пределами области. Также сообщается о шести случаях 
заболевания клещевым боррелиозом. Всем пострадавшим 
проводится лечение антибактериальными препаратами в 
зависимости от стадии и проявлений заболевания.

Согласно официальной статистике, с 2011 года в Ива-
новской области зафиксировано 24 случая заражения кле-
щевым энцефалитом (один из них – у ребенка) и 186 случаев 
клещевого боррелиоза (17 – у детей).

Опасные вирусы и инфекции 
подступают к области

В числе инновационных разработок – 
системы для интраоперационного нейромони-
торинга, магнитные стимуляторы и уникальные 
аппараты для аудиологического скрининга 
новорожденных.

Все медицинское оборудование разрабатыва-
ется и производится в Иванове. Высокое качество 
выпускаемой продукции позволило предприятию 

выйти на международные рынки в 102 странах 
мира: Китае, Индии, Бразилии, Франции, Герма-
нии и других. На экспорт идет 40% производимой 
продукции.

На «Нейрософте» трудоустроено более 
400 человек. Согласно открытым источникам, 
прибыль компании за прошлый год составила 
около 1 млрд рублей.

ИВАНОВСКИЙ ЭКСПОРТ
Ивановская компания «Нейрософт» вновь в числе лидеров ЦФО в конкурсе 

«Экспортер года». Предприятие – ведущий производитель медицинского 
оборудования экспертного класса для функциональной диагностики, 

нейрофизиологии, аудиологии и реабилитации

Продукцию 
компании 
«Нейрософт» 
закупают 
в 102 странах 
мира
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«ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ» В ИВАНОВЕ 
ВОЗГЛАВИЛ ВЕТЕРАН СВО

Известный в Иванове общественник, участник боевых действий, ветеран СВО Денис Тупицын возглавил реготделение 
«Движения Первых». Это стало продолжением его работы по патриотическому воспитанию детей и молодежи. 

Председатель Совета реготделения «Движение Первых», гвардии майор воздушно-десантных войск, сопредседатель Ассоциации ветеранов СВО Ивановской области Денис Тупицын (в центре)

Как сделать 
перерасчет 
за ЖКХ, 
если вы летом 
на даче?
Директор Управляющей 
организации ООО «Новый 
Город» Игорь Клыгин 
рассказал о том, что жители 
могут произвести перерасчет 
платы за некоторые 
коммунальные услуги.

Директор Управляющей организации 
ООО «Новый Город» Игорь Клыгин 

Волонтеры подготовили к отправке бойцам в зону СВО очередной гуманитарный груз

Летом, а часто и с весны до 
осени многие ивановцы постоянно 
проживают на своих дачах. Также 
в сезон отпусков семьи уезжают в 
санатории, пансионаты, на тур-
базы. Законодательством пред-
усмотрено, что при отсутствии 
в жилом помещении более пяти 
суток подряд люди имеют право 
на перерасчет платы за жилищ-
но-коммунальные услуги.

Оформить перерасчет можно 
на услуги, оплата по которым на-
числяется в зависимости от коли-
чества проживающих. Например, 
это может быть предоставление 
холодного и горячего водоснаб-
жения, водоотведение, обраще-
ние с твердыми коммунальными 
отходами (ТБО).

Для перерасчета необходимо 
подать соответствующее заявле-
ние в управляющую компанию 
(УК), ТСЖ или ресурсоснаб-
жающую организацию. Также 
потребуется предоставить доку-
менты, свидетельствующие об 
отсутствии жильца дома: билеты, 
справку о временной прописке 
в другом месте или документы 
о пребывании в санатории или 
пансионате и т.п.

Перерасчет должен быть 
произведен с шестого дня и за всё 
время отсутствия. При этом такая 
возможность не распространяет-
ся на услуги, оплата по которым 
производится в соответствии с 
показаниями счетчиков воды, газа 
или электричества и за услуги УК 
и ТСЖ по содержанию общего 
имущества дома, уборке придо-
мовой территории и лестничных 
клеток.

«Всю свою сознательную жизнь я посвятил службе Родине – 
прошел путь от курсанта до офицера. Готов направить этот опыт 
на воспитание подрастающего поколения. Уверен, важно помогать 
детям становиться настоящими людьми – сильными духом, прин-
ципиальными, готовыми служить Отечеству в различных обла-
стях профессиональной деятельности», – говорит Денис Тупицын.

По его словам, общероссийское общественно-государствен-
ное движение детей и молодежи «Движение Первых» – это отлич-
ная возможность для ребят раскрыть свой потенциал и талант: 
найти себя в волонтерстве, проектной деятельности, образовании, 
спорте, творчестве. Это пространство, где формируется мировоз-
зрение, рождается настоящая, крепкая дружба и осуществляются 
мечты. «Я искренне рад стать частью этой большой и значимой 
команды, – говорит Денис Тупицын. – Со многими ребятами мы 
уже были знакомы ранее. Общались, когда я проводил «Уроки 
мужества» и «Разговоры о важном», вместе участвовали в суб-
ботниках, организовывали отправку писем бойцам в зону СВО 

со словами поддержки, устраивали праздники, мастер-классы 
и много других интересных мероприятий. Уверен, что в рамках 
«Движения Первых» у нас появится еще больше совместных идей». 

Существует несколько разноплановых всероссийских проек-
тов, где молодежь может проявить себя. Это – «Первая помощь», 
«Первый в науке», «Благотвори», «Звучит», «Медиа Притяжение», 
«Вызов первых», «Походы первых / Больше чем путешествия», 
«Хранители истории», «Большая перемена». У нового руководите-
ля реготделения «Движения Первых» Дениса Тупицына уже есть 
конкретные планы: усилить патриотическое воспитание через 
живые, запоминающиеся события и встречи; развивать проект-
ную деятельность, чтобы каждый участник мог реализовать свою 
идею; активно привлекать новых ребят в движение; укреплять 
связи с Вооруженными силами, чтобы молодежь лучше узнала ар-
мию, ее традиции и героев. «Все это дает возможность молодежи 
набираться опыта, направив свою энергию в область созидания. 
Это очень важно», – говорит Денис Тупицын.

СВОих 
не бросаем никогда

Волонтеры подготовили к отправке бой-
цам в зону СВО очередной гуманитарный груз. 
Скоро военнослужащие на передовой получат 
новые бензопилы, шуруповерты и другие ин-
струменты – все, что сейчас особенно нужно, 
чтобы обеспечить быт на фронте.

«Я горжусь нашим городом, горжусь 
тем, что так много людей помогают нашим 
бойцам, – говорит предприниматель Дми-
трий Вопиловский. – Кто-то плетет маски-
ровочные сети, кто-то делает окопные свечи, 
кто-то просто периодически передает банку 
тушенки или пачку сигарет. И все это важно, 
все это по-человечески, по-нашему. А еще 
это объединяет нас. Делает крепче, сильнее. 
А ребятам дает не только поддержку, но и 
тепло, ощущение, что дома помнят, ждут и 
гордятся».

По словам Дмитрия Вопиловского, боль-
шую работу проводит фонд «Своих не броса-
ем». С первых дней СВО волонтеры помогают 
бойцам. Сколько уже грузов отправили – и не 
сосчитать. «И сами ездят в зону боевых дей-
ствий, и здесь гумпомощь собирают, и семьям 
военнослужащих помогают, – говорит Дми-
трий. – Правильное дело, благородное. Все 
просто: пока мы вместе – нас не сломить». 
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Воздушно-десантные 
войска России: 

честь и мужество
Дата 2 августа для нашего города осо-

бая. Во-первых, этот день является офи-
циальным днем образования нашего го-
рода: именно 2 августа 1871 года указом 
императора Александра II село Иваново 
и Вознесенский посад были объединены 
в безуездный город Иваново-Вознесенск. 
Во-вторых, в этот день наша страна отме-
чает День Воздушно-десантных войск РФ, 
а многие жители города – или ветераны, 
или военнослужащие ВДВ. 

Воздушно-десантные войска не раз 
доказывали свое право считаться эли-
той Вооруженных сил России. Сейчас 
ивановские гвардейцы-десантники до-
стойно продолжают традиции своих 
предшественников и вместе с военнос-
лужащими других родов войск защища-
ют наше Отечество в ходе специальной 
военной операции. 

Наш город с особым уважением от-
носится к воинам-десантникам и их про-
фессиональному празднику, поскольку  
с 1993 года Иваново неразрывно связано 
с прославленной в боях 98-й гвардейской 
воздушно-десантной Свирской Красно-
знаменной орденов Кутузова и Алексан-
дра Невского дивизией. Отмечу, что одна 
из частей 98-й дивизии увековечила в 
своем названии наш город. С 2015 года 
полное наименование воинской части – 
217-й гвардейский парашютно-десантный 
Ивановский ордена Кутузова полк. 

Жители города и гвардейцы-десант-
ники с особым почтением относятся к па-
мяти героев, погибших при исполнении 
служебного долга. Шесть улиц Иванова 
названы именами воинов-десантников, 
удостоенных за свое мужество и героизм 
звания Герой России. 

Ветераны ВДВ, выйдя на заслужен-
ный отдых, не оставляют службу Роди-
не. Под руководством председателя Со-
юза десантников Ивановской области 
Рафаэля Нугманова они активно уча-
ствуют в патриотическом воспитании 
молодежи, проводят акции и помогают 
военнослужащим и их семьям. С нача-
ла специальной военной операции они 
первыми подключились к оказанию все-
возможной поддержки военнослужа-
щим и их семьям. 

Мы выражаем глубокую благодар-
ность всем военнослужащим, ветеранам 
Воздушно-десантных войск за их геро-
изм, преданность и защиту нашей страны. 
Благодаря их мужеству мы можем спо-
койно жить в тылу. Гвардейцы-десантни-
ки вновь идут первыми там, где опасно, 
демонстрируя невероятную стойкость и 
профессионализм.

реплика

ГРАФИК ПРИЕМА ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА В АВГУСТЕ

Александр Кузьмичев, председатель Ивановской городской думы, 1 августа, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Галина Бочкова, заместитель председателя Ивановской городской думы, 1 августа, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Татьяна Петрова, заместитель председателя Ивановской городской думы, 4 августа, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 

ПО ЕДИНОМУ ГОРОДСКОМУ ОКРУГУ ИВАНОВО

Александр Бакакин

21 августа, 10:00–11:45, дистанционно, по предварительной записи по тел. 8 906 512 67 76 

Альберт Геворгян

25 августа, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, офис 33

Леонид Денисов

30 августа, 13:00–15:00, пл. Революции, 6, к. 913, 

по предварительной записи по тел. 8 910 668 85 08

Нина Троицкая

1 августа, 18:00–20:00, ул. 1-я Снежная, 12, по предварительной записи по тел. 8 920 672 10 83

Евгений Ячменев

22 августа, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, офис 33

Заявленные приемы будут проводиться по предварительной записи по телефону. Дополнительная информация – по тел. 30-05-11

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ

Округ № 3: Сергей Гришин

11 августа, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Округ № 4: Елена Рясина

11 августа, 13:00–15:00, ул. Панина, 26а, по предварительной записи по тел. 8 910 691 10 11,  

8 910 691 15 11 (Дарья), 18 августа, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Округ № 6: Борис Мурванидзе 

15 августа, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Округ № 7: Сергей Томс

25 августа, 15:00–17:00, ул. Любимова, 16а (средняя школа № 5), по предварительной записи по 

тел. 8 905 109 20 20

Округ № 15: Иван Андреев 

29 августа, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, офис 33, тел. 59-46-57

Как сохранить то, чего нет
В старые добрые времена люди мучились, как сохранить 
нажитое непосильным трудом. Сейчас же важно 
позаботиться о том, чего у тебя… нет! Речь, а о кредитах, 
которые мошенники с легкостью оформляют на доверчивых 
граждан. Правоохранители разводят руками: в числе 
пострадавших могут оказаться и пенсионерка, и студент, и 
квалифицированный специалист – обмануть могут каждого!

«Среднестатистического портрета жертвы нет», – констатируют пра-
воохранительные органы. Злоумышленники умело используют психоло-
гические приемы, вводят в заблуждение и вынуждают людей раскрывать 
свои личные данные. История, когда моя мама в очередной раз продик-
товала цифры из СМС «сотрудникам Водоканала» (которые, разумеется, 
позвонили в 22:00 по WhatsApp), стала последней каплей. Убеждения, 
лекции и нравоучения оказались бессильны.

Решением проблемы стал самозапрет на кредиты – удобный и 
эффективный инструмент, позволяющий обезопасить себя от мошенни-
ческих действий. Оформить его можно всего за несколько минут через 
портал госуслуг, следуя простым инструкциям. Так, по моему настоянию 
самозапрет установили все мои родственники.

Эта услуга стала доступна совсем недавно – с 1 марта 2025 года. «Са-
мозапрет защищает людей от мошенников, – подчеркивает управляющий 
ивановским отделением Банка России Михаил Соколов. – Его устанавли-
вают, чтобы предотвратить ситуации, когда злоумышленники незаконно 
используют персональные данные или, злоупотребляя доверием человека, 
подталкивают к получению потребительских кредитов или займов, чтобы 
впоследствии эти деньги украсть».

По словам собеседника, согласно новому законодательству, если 
кредитор заключит договор потребительского кредита с человеком при 
наличии у него действующего самозапрета, то он будет лишен права тре-
бовать возврата этих денег. То есть, что гражданин не будет обязан испол-
нять обязательства по такому договору и сможет исключить информацию 
о нем из своей кредитной истории. Даже если банк или МФО уступит 
права требования по такому договору третьим лицам (коллекторам), они 
также не смогут требовать от гражданина возврата денежных средств.

Михаил Соколов добавил, что наличие действующих кредитных дого-
воров не является препятствием для установления самозапрета. Эта оп-
ция будет работать только на выдачу новых кредитов (займов). Кредитные 
карты, которыми уже пользуется заемщик, будут работать, как и прежде. 
Однако если кредитная карта получена, но еще не активирована или по 
ней не было ни одной операции, банк может ее аннулировать, поскольку 
договор по ней еще не действует. В случае если человек захочет получить 
новую кредитку или активировать уже существующую, ему необходимо 
будет временно снять самозапрет 

Чтобы установить самозапрет на «Госуслугах»
1. Выберите соответствующую услугу на портале.  
2. Проверьте ваши данные: Ф.И.О., серию и номер паспорта, ИНН. 
3. Выберите, какой вид запрета хотите установить: полный или 
частичный. 
4. Проверьте сформированное заявление и подпишите его онлайн. 
5. Срок рассмотрения заявления – до 2 календарных дней.

Услуга бесплатная. Запрет начнет действовать на следующий день 
после получения первого уведомления в личном кабинете на 
«Госуслугах».

Сейчас запрет можно установить только на «Госуслугах». МФЦ 
начнут предоставлять услугу не позднее 1 сентября 2025 г.

Пора собираться в школу
Нуждающимся помогут

В Иванове стартовала традиционная 
благотворительная акция «Поможем собрать 
детей в школу». Она адресована семьям, 
находящимся в трудной жизненной ситуации.

За счет средств муниципалитета приобретут набо-
ры школьно-письменных принадлежностей на общую 
сумму около полумиллиона рублей. Большая часть на-
боров будет распределена среди детей военнослужа-
щих, погибших в ходе специальной военной операции.

Традиционно поддержку акции оказывают бла-
готворительные фонды, предприниматели и жители 
города. Оказывают поддержку и депутаты, которые 
вручают семьям подарочные сертификаты для приоб-
ретения необходимых школьных товаров.

Граждане, желающие оказать помощь, могут 
принести канцелярские принадлежности в территори-
альное управление соцзащиты населения (ул. Стро-
ительная, 5) или в управление соцзащиты населения 
городской администрации (Шереметевский пр., 1, каб. 
210). Наборы будут приниматься с 1 августа по 1 сентя-
бря ежедневно в часы работы по будням.

Разработки ивановских 
ученых поддержат 
государственными грантами
В Российском научном фонде подвели итоги 
конкурсов для молодых исследователей. 
В числе победителей – ивановцы Георгий 
Гамов (ИГХТУ) и Александр Воронин 
(Институт химии растворов РАН).

Исследования доктора наук Георгия Гамова на-
правлены на разработку новых антибиотиков на основе 
комплексов золота. «Результаты исследования имеют 
не только фундаментальное значение, расширяя наши 
знания в области координационной химии золота, но 
и прикладное, помогая создать более эффективные 
антибиотики против микроорганизмов, устойчивых к 
существующим препаратам. Лекарства на основе бла-
городных металлов могут использоваться при лечении 
бактериальной пневмонии, гастроэнтерита, цистита, 
эндокардита и многих других бактериальных инфек-
ций», – пояснил химик.

Проект кандидата наук Александра Воронина также 
связан с фармацевтикой и направлен на создание суль-
фонамидных препаратов с улучшенными показателями 
растворимости. Их применяют для лечения широкого 
круга заболеваний: от бактериальных инфекций, гипер-
тонии и диабета до злокачественных новообразований, 
тиреотоксикоза и вирусных инфекций. Однако большин-
ство современных лекарственных соединений имеют 
недостаточную водную растворимость, что сильно 
ограничивает их практическое применение. «Из-за низ-
кой растворимости лишь часть действующего вещества 
усваивается организмом. Наш подход повышает этот 
показатель за счет создания сокристаллов с водораство-
римым компонентом», – рассказал ученый.

текст: Светлана Иванова
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После признания компании, в кото-
рую входит WhatsApp, экстремистской 
организацией, мессенджер с высокой 
вероятностью попадет в перечень за-
прещенных сервисов в России. Об этом 
заявил зампред комитета Госдумы по ин-
формационной политике, информацион-
ным технологиям и связи Антон Горелкин. 
При этом депутат признает, что WhatsApp 
ежедневно используют 68% россиян.

«РК» поинтересовался мнением 
ивановцев: как они отнесутся к отказу 
от WhatsApp в России?

Игорь, IT-специалист: 
– Я думаю, эта дискуссия в СМИ 

нужна, чтоб создать якобы общественное 
мнение против WhatsApp. На самом деле 
его хотят закрыть ради нового государ-
ственного мессенджера Max. То есть 
будет государственная монополия на 
соцсеть. Разработчики блокируют кон-
курентов, как уже сделали с «Ютубом» 
и «Дискордом». Хотя лично я рад, что 
WhatsApp уйдет, наконец-то мне пере-
станут скидывать бесконечные слаща-
вые открытки – мусор, который ужасно 
раздражает.

Влад Алексеев, IT-специалист: 
– WhatsApp закроют? Слава богу. 

Очень неудобный мессенджер. «Те-
леграм» в сто раз лучше. «Вайбер» и 
WhatsApp были одними из первых 
массовых мессенджеров. И большин-
ство людей пользовались ими, потому 
что не было альтернативы, и считали их 

довольно удобными. А потом появился 
ТГ (Telegram), который показал, что такое 
удобство и простота – спасибо гению 
Дурову. А WhatsApp – мусорка. В нем до 
недавнего времени нельзя было редакти-
ровать сообщение после того, как отпра-
вил. В ТГ это можно было делать с самого 
начала. Все медиафайлы ТГ хранятся на 
его серверах и, если ты эти медиафайлы 
смотришь, не засоряют твою галерею, а 
складируются в удобную, обособленную 
папку, которую очень легко почистить. В 
ТГ больше приватных штучек, чтобы тебе 
не мог написать или позвонить кто угод-
но. WhatsApp начал это делать недавно, 
но многие так и не воспользовались его 
«старыми ноу-хау». То есть как инстру-
мент в работе и общении мне эта сеть 
неудобна.

Сергей Яковлевич, военнослужащий:
– WhatsApp подконтролен запре-

щенной в России компании. А значит, 
спецслужбы недружественных стран 
могут прочитать любое сообщение 
любого интересующего их человека, 
который использует эту сеть. Конечно, 
вряд ли им интересны все. Большинство 
людей все-таки пишут самые обычные 
бытовые сообщения – поздравления 
и прочее. Но, думаю, и им неприятно 
знать, что вся информация о нас у них 
на ладони. А я и мои сослуживцы в силу 
наших должностных задач – вполне мо-
жем быть для них конкретным объектом 
внимания. Поэтому тем более никакого 
WhatsApp у меня на телефоне давно нет 
и не будет.

Наталья Борисовна, пенсионерка: 
– Я знаю из публикаций, что Meta 

(признана в России экстремистской и 
запрещена) просто обнаглела у нас в 
России. Ни одна иностранная компания 
на территории другой страны так себя 
не ведет. Им еще несколько лет назад 
выставили условия: хотите работать – 
регистрируйте дочерние компании в 
РФ, а они вообще не реагировали на это. 
Роскомнадзор не закрывал их именно 
из-за популярности у населения. Но надо 
уважать себя. Они делают, что хотят, в 
нашей стране, а это недопустимо. Лично 
я обойдусь и без WhatsApp. Будет другая 
сеть – перестроимся. Дети научат и дру-
гое приложение установят.
Евгения Бусинова, проектировщик:

– Жаль, если мессенджер закроют. 
Мне удобно было общаться с дочерью и 

ее семьей. Они живут в Испании. Придет-
ся переходить на другие соцсети, пока 
не знаю, какие именно. Мне бы очень не 
хотелось менять привычные удобные 
способы контактов. У них там, навер-
ху, мегазадачи, которые они решают за 
счет нас, простых граждан. Нам от этого 
только хуже.
Наталья Коникова, пенсионерка:

– Мне все равно, какой сетью поль-
зоваться. Буду общаться там, где удобно 
моим детям и друзьям. Главное, чтобы 
была возможность послать сообщение, 
в том числе фото и видео, чтобы они не 
засоряли телефон. И чтобы все это было 
безопасно. Уверена, как только появится 
новая сеть, тут же вместе с ней нарису-
ются и мошенники. Надеюсь, государ-
ство озаботится этим, а нам надо быть 
начеку. 
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WhatsApp, как дела?
Популярный мессенджер могут заблокировать в России 

WhatsApp условно переводится с английского «Как дела?». Но это всего лишь игра слов. На самом деле вопрос правильно пишется What’s up? 
В названии мессенджера up заменили на app – что значит «приложение». Дословно перевести название невозможно, но смысл такой: 

WhatsApp – «приложение, чтобы узнать, как дела. Сейчас на вопрос «Как у тебя дела в России?» сама соцсеть не ответила бы положительно. Потому что ее могут запретить 

текст: Ольга Хрисанова 

Цифровой этикет – всё как в жизни
Специалисты говорят, что соцсети упрощают общение до прими-

тивного: смайлики, картинки, открытки вместо слов… Кандидат фи-
лологических наук, доцент, специалист по стилистике современного 
русского языка Елена Белова комментирует:

– В соцсетях русский разговорный язык стал нормой. И WhatsApp не 
исключение. Хотя лично я считаю мессенджер очень удобным для себя, как и «Ютуб». 
Можно и читать, и общаться – очень жаль, если его закроют. 

Что касается норм общения в мессенджерах, все эти сообщения – разговорная речь, 
зафиксированная на письме. Вроде оксюморон, но это так. Это не хорошо и не плохо – 
это новая реальность. То есть люди сейчас пишут так, как говорят: спонтанно, не думая о 
правильно построенном предложении, точности использования слов, о нарушении син-
таксических связей и так далее – всё как в обычном бытовом разговоре. Главное, побы-
стрее, чтобы нас услышали и поняли. 

Этикет – это неписаные законы. Его нормы определяются степенью воспитанности и 
образованностью человека, и только. Нормальный человек не пойдет в купальнике в театр. 
(Я не говорю сейчас об эпатаже, который всегда был и будет – это редкость.) В соцсетях 
как в жизни: если вы общаетесь между собой матом, то и напишете друг другу так же, и 
наоборот. Нечасто, но в открытых чатах хама могут заблокировать. Хотя вы можете про-
сто перестать общаться с ним, если вас это задевает. Но ведь и при личном общении точно 
так же. Цифровой этикет – отражение вашего внутреннего состояния. Он регулируется 
только нашими ценностями. Что вы себе позволяете говорить в жизни, то вы и пишете в 
соцсетях. Нормы этикета складываются объективно и в интернете тоже.  

Обсуждается сейчас и запрет 
Telegram. Однако мессенджер 
может остаться в России при 
условии юридически закрепленных 
обязательств со стороны компании. 
Напомним, ТГ блокировался в России 
в 2018–2020 гг.

В июне Госдума приняла закон 
о создании национального 
мессенджера. Приложение 
должно объединить функционал 
отечественных цифровых сервисов – 
государственных, финансовых, 
коммерческих. Минцифры планирует 
развивать проект на базе платформы 
Max от VK.
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В Юрьевец вместо Турции
Анастасия Комарова, 
мама двоих сыновей: 

– Я каждый год с детьми в 
Турцию летала, привыкли 
уже. А тут насмотрелась но-
востей про эти задержки и 

отмены и как-то страшно стало. Ну, думаю, 
зачем мне эти нервы, тем более с двумя 
пацанами. В итоге решили в Юрьевец 
рвануть! Я там сама последний раз в дет-
стве была, но зато и дорога недолгая, и по 
деньгам дешевле раза в три, наверное, а 
то и больше. Да и природа у нас красивая, 
Волгу детям покажу. Главное, чтоб погода 
не подвела, а то какой отдых без солнца».

А если еще и интернета нет
Инна Иванова, 
ректор Ивановского 
государственного меди-
цинского университета. 

– Я езжу очень много, и то, 
что сейчас происходит, уже 

было не раз. Многие знают о моем воз-
вращении из Австрии во время пандемии, 
когда мы успели на последний регуляр-
ный рейс. С тех пор я попадала в трудные 
ситуации не единожды, и задержка 
вылетов – далеко не единственная труд-
ность. Не меньшая проблема – отсутствие 
мобильного интернета. К примеру, мы уже 
давно привыкли покупать билеты онлайн, 
расплачиваться с помощью мобильного 
приложения. Это вошло в нашу жизнь 
очень плотно. Так, в Питере, откуда я не-
давно не смогла вовремя вылететь из-за 
задержки рейса, отключили мобильный 
интернет. Поэтому вместо того, чтобы 
просто купить билет на поезд онлайн, мы 
сначала искали банкомат, чтобы снять 
деньги, а потом поехали на вокзал, чтобы 
купить билеты в кассе. Неоднократно 
были ситуации, когда, приезжая в другой 
город на конференцию, я обнаруживала, 
что у меня и адрес гостиницы в телефоне, 
и деньги на онлайн-карте, и даже такси я 
вызвать не могу, поскольку приложение 
также работает онлайн. Подключалась 
в ближайших точках к Wi-Fi – люди идут 
навстречу, решала вопросы. К счастью, 
это те небольшие неудобства, на которые 
даже не стоит сетовать в современной 
ситуации. Но могу сказать одно: все это 
делается для безопасности. И мы должны 
уважать труд людей, которые заботятся 
о нас с вами, нашей жизни. А вопро-
сы с отменой и переносов рейсов – не 
смертельны, так же как и отсутствие 
мобильного интернета. Это лишь неболь-
шие неудобства, к которым вполне можно 
приспособиться».

Авиахаос: Сотни рейсов 
отменены, тысячи задержек

По данным Росавиации, с 5 по 7 июля 
были отменены  485 рейсов, 88 само-
летов ушли на запасные аэродромы, а 
еще 1,9 тыс. задержали вылет и прилет. В 
результате в гостиницах оказались 94 тыс. 
человек, получив почти 200 тыс. ваучеров 
на напитки и 155 тыс. на питание. 

Не отправлял в те дни рейсы и иванов-
ский пассажирский аэропорт. «Южный» 
был закрыт на взлет и посадку 5 и 6 июля.

А в прошедшие выходные больше 
всего пострадали пассажиры «Шере-
метьева», где отменили 165 рейсов. Из-
за атак дронов московские аэропорты 
в выходные закрывались по несколько 
раз в день. А время задержек доходи-
ло до 20 часов. Ситуация постепенно 
нормализуется, но последствия еще 
ощущаются. 

Кто платит?
Основные финансовые потери в 

случае задержек несут авиакомпании, ко-
торые и обязаны компенсировать убытки 
пассажирам, даже если тур был приоб-
ретен через туроператора, отмечают в 
Российском союзе туроператоров (РСТ). 
Это стоит дорого: 1,5 млн рублей за 
каждые 15 минут простоя. При задержке 
вылета более восьми часов авиакомпании 
должны разместить пассажиров в отелях. 
«Туроператор отвечает за организацию 
тура в целом, включая авиаперевозку, но 
ответственность за задержку рейса несет 
авиакомпания, если она произошла по ее 
вине», – пояснили в РСТ. 

Зато в Иванове появились 
горящие путевки 

Чтобы узнать, как 
справляются с ситуацией 
ивановские туропера-
торы, мы побеседовали 
с директором агентства 
«Полосатый рейс» Рома-
ном Бондаревым.  

– Как проблемы с авиаперевозками 
отразились на вашей работе? 

– Переносы и задержки, связанные с 
погодными условиями, бывали и раньше. 
Это не новая история. Но частота пере-
крытий возросла, хотя участники рынка 
и службы постепенно адаптируются к 
новому формату работы. 

– Какие сложности вы сейчас испы-
тываете? 

– Основная проблема – отмена 
рейсов во время перекрытия аэропорта. 
По пакетным турам вопрос решается 
проще, поскольку туроператор обязан 
обеспечить вылет или возврат клиентов. 
Сложнее, когда перелет не в пакете чар-
тером, ведь некоторые авиакомпании 
могут отменить рейс полностью, и при-
ходится бронировать перелет самостоя-
тельно, а потом запрашивать возврат за 
несостоявшийся рейс. 

– Какие направления более всего 
пострадали от сложившейся ситуации 
с авиаперевозками? 

– По направлениям привязки нет, это 
затрагивает конкретный аэропорт. 

– Как вы оцениваете влияние этих 
сложностей на стоимость турпакетов? 
Возможно, пришлось поднять цены для 
конечного потребителя? 

– Стоимость привязана к спросу. 
Некоторые путешественники стали 
корректировать свои планы, опасаясь 
задержек или отмен рейсов. В резуль-
тате в высокий сезон, в июне и начале 
июля, появились горящие туры, и цена 
в моменте скорректировалась вниз. 
Сейчас, в пик отпусков, цены держатся 
высокими из-за спроса. 

– Как меняется спрос на различные 
направления в связи с изменением 
ситуации с авиаперевозками? 

– Альтернатива  – внутренний туризм, 
речные круизы, автобусные и желез-
нодорожные туры. Внутренний туризм 
традиционно пользуется высоким спро-
сом в последние годы. Курорты Крас-
нодарского края, Крым, Калининград, 
Казань, Санкт-Петербург, Карелия. Много 
вариантов по не столь раскрученным в 
последнее время курортам – все кав-
казские республики, Алтай, Урал. Много 
перелетов на Дальний Восток, Камчатку и 
Сахалин, в том числе за счет субсидиро-
ванных рейсов.

– Как вы взаимодействуете с тури-
стами в случае отмены или переноса 
рейсов? Какие варианты предлага-
ете для решения проблемы (возврат 
средств, перебронирование на другой 
рейс/дату, альтернативные туры)? 

– Зависит от конкретной ситуации. 
И где в этот момент находится турист: 
дома или в точке отдыха. Тут комплекс 
решений: возврат, замена, продление 
времени пребывания, перебронь на 
другие даты. 

Итак, небо, казавшееся таким 
бескрайним и доступным, вдруг стало 
непредсказуемым. Отмены рейсов, 
задержки, пересадки на запасные 
аэродромы – все это заставляет нас 
ощутить шаткость своих планов. 
Но, возможно, в этом и кроется урок. 
В эпоху, когда мы стремимся к кон-
тролю над каждой деталью жизни, 
внезапные сбои напоминают нам о 
фундаментальной истине: мир измен-
чив и далеко не все подвластно наше-
му управлению 

Самолеты и поезда 
сбились 
с расписания
Ивановцам приходится менять планы на отдых

текст: Светлана Иванова

На фоне масштабных сбоев в авиасообщении, охвативших российские аэропорты 
в последнее время, ивановцы все чаще пересматривают летние планы. 
Приходится обращать внимание на альтернативные способы добраться до мест 
отдыха и даже на возможность провести отпуск, не покидая пределы родного края

И поезд не спасает
Из-за атак беспилотников с расписания сбивается и железнодорожный 
транспорт. Так, 21 июля в связи с падением обломков БПЛА в Ростовской 
области, были задержаны более 50 поездов. Среди них скорый поезд 
№ 539С Анапа – Кострома, проходящий через областной центр. 
Вместо 9:43 он прибыл почти на семь часов позже. 
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Кадастровым инженером Семеновым Александром Юрьевичем (почтовый адрес: 153008, Ивановская область, г. 

Иваново, ул. Постышева, д. 55, лит.А, пом.94,», e-mail: Semenow.Aleksandr@mail.ru, тел.: 89206727556, квалификацион-

ный аттестат №37-11-34, № регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 

11151) выполняются кадастровые работы в связи с уточнением местоположения границ и площади земельных участков 

расположенных по адресу: 

Ивановская область, г. Иваново, СНТ « Авиатор», К№37:24:020449:10. Заказчик кадастровых работ Сарова Г.В. почтовый 

адрес: Ивановская обл., г.Иваново, ул. Коллективная, дом 34/22, кв.4, тел.89012882903. 

Ивановская область, г. Иваново, ул. 2-я Стременная, д. 40 К№37:24:010339:6. Заказчик кадастровых работ Рогачев О.Н., 

почтовый адрес: Ивановская обл., Ивановский р-н, д. Ломы, д.85, тел.89158111119. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: г. Иваново, 

ул.Постышева, д.55, лит.А, пом.94 «25» августа 2025г.  в 10 часов 00 минут. С проектом межевого плана земельного участка 

можно ознакомиться по адресу: г.Иваново, ул.Постышева, д.55, лит.А, пом.94. Требования о проведении согласования место-

положения границ земельных участков на местности и обоснованные возражения о местоположении границ земельных 

участков после ознакомления с проектом межевого плана принимаются в течение 30 дней с момента публикации извеще-

ния по адресу: г.Иваново, ул.Постышева, д.55, лит.А, пом.94. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ, находят-

ся по адресу: Ивановская область, г. Иваново, СНТ « Авиатор», К№37:24:020449:9; г. Иваново, в районе поселка Дальний, СНТ 

«Авиатор» к№37:24:020449:78; Ивановская область, г. Иваново, ул. 2-я Стременная, д. 42, К№37:24:010339:7; г. Иваново, ул. 2-я 

Стременная, д. 38,  К№37:24:010339:5; г. Иваново, ул. Новосельская, дом 33, К№37:24:010339:23, а также иные лица земельные 

участки которых расположены в кадастровом квартале 37:24:020449 и 37:24:010339 считающие, что их права могут быть за-

тронуты. При проведении согласования местоположения границ, при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 

личность, а также документы о правах на земельный участок. В случае неявки заинтересованных лиц на собрание о согласо-

вании границ земельных участков и отсутствии возражений, границы земельных участков будут считаться согласованными 

(ч.12 ст.39, ч.2, ч.3 ст. 40 Федерального закона от 24.07.2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ

МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
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«Почувствуй себя деревом»
Каждая локация – новые знания и удивление. Напри-

мер, на выставке экосистемных услуг (если объяснить 
простым языком, это блага, которые человек бесплатно 
получает от природы) на площадке «Почувствуй себя 
деревом» можно было ощутить, сколько загрязняющих 
веществ улавливают разные деревья – возле макета 
тополя, дуба, березы и т.д. положили мешки, наполнен-
ные песком. Ровно с таким весом, который ложится «на 
плечи» деревьев за год. Тополь, например, улавливает 
51 килограмм загрязняющих веществ – поднять этот 
мешок оказалось тяжеловато! А вот дуб, как ни странно, 
берет на себя всего несколько килограммов. 

Здесь же на выставке – еще одна необычная зона: 
прямо на траве расположили круглые зеркала разных 
размеров. Зрелище очень красивое – словно небольшие 
водоемы, а в них отражаются зеленые деревья и голубое 
небо. Мимо такой красоты невозможно пройти.  

Несколько площадок на «ИВАФЕСТе» организовали для 
тех, кто любит медитировать. Все желающие под деревьями 
могли позаниматься йогой, почувствовать баланс тела и 
поучаствовать в свободном танце под звуки барабана. 

К слову, прекрасно провести время вместе с приро-
дой и погрузиться в свой мир смогли и юные гости –  
для них организовали площадку из природных мате-
риалов – песка, коры и спилов дерева. (Кстати, все это 
останется в сквере до конца сентября.) Вот уж забавля-
лась тут детвора! Сандалии и сланцы долой – и пря-
мо босиком на песок. Ходить, бегать, прыгать и даже 
валяться. Если честно, взрослые с завистью смотрели на 
это развлечение – уж очень тоже хотелось как в детстве…  

Однако и взрослым было чем заняться. В течение 
фестивального дня на площадках провели больше 
десяти лекций и дискуссий. Спикерами выступили как 
наши специалисты, так и эксперты из соседних регионов: 
ландшафтные архитекторы, экологи, питомниководы, 
озеленители… Темы лекций интересны не только тем, 
кто занимается экологией, озеленением и природой 
профессионально, но и любителям. Это было не скучно –  
наоборот! Например, Елена Борисова, заведующая «Са-
дом акклиматизации южных растений Верхневолжского 
ГАУ», рассказала о деревьях, которые растут в нашем 
городе – обычных и не очень. 

А еще прозвучали лекции о том, «Как разнотравные 
газоны сохраняют наше здоровье», «Какие растения 
посадить в своем дворе», «Экопросвещение в городе: 
общественные огороды и дендрарии» и др. 

Цветущий город: проекты этого года
В локации «Цветущий город» ивановцы могли 

познакомиться с конкурсными проектами одноименной 
программы (в этом году их более двадцати). Например, в 
рамках «Берега детства» (проект команды жителей ТОС 
«Новая Дерябиха») планируют высадить деревья, а также  
установить дополнительные зоны для отдыха. 

«Школьный дендрарий» – проект команды роди-
телей и сотрудников гимназии № 30. На территории 
школьного двора хотят посадить деревья, кустарники и 
цветники, которые не только украсят город, но и станут 
элементом обучения. 

«Зеленый квАRТал» – детище областной библиотеки 
для детей и юношества. Проект направлен на озелене-
ние и обновление площадки, построенной в 2000 году и 
предназначенной для культурных мероприятий библио-
теки и отдыха горожан. 

В планах у студентов и преподавателей Ивановского 
медуниверситета благоустроить пространство перед 
главным корпусом. Здесь хотят высадить декоративные 
кустарники с акцентом на красоту листьев и фактур.
Проект называется «Я пройду мимо белых колонн…».   

Интересный проект – «Эхо Леса» – разработали в 
детском саду № 178. Активисты хотят создать уголок с 
лесной атмосферой. Будут использованы теневыносли-
вые многолетники, кустарники и природные материалы 
для оформления сухого ручья. 

А вот команда детского дома «Ровесник» планирует 
создать парадную зону, отражающую детские мечта-
ния о море. В цветнике хотят использовать растения в 
бело-голубых, фиолетовых и золотых тонах, символизи-
рующих море в разное время дня. Их проект называется 
«Магия моря мечты». 

Приходили с мусором и цветами
Провели в рамках фестиваля и много необычных 

мастер-классов, на которых взрослых и детей учили 
декорировать сумки-капхолдеры (подстаканники), рас-
писывать керамические заготовки, собирать чай из трав 
и даже создавать гостиницу для насекомых. 

На одной из площадок гостям рассказывали, как 
правильно сортировать мусор: здесь расположили 
несколько контейнеров для бумаги, пластика, смешан-
ных отходов и т.д. И каждый желающий мог выбросить 
свой мусор по всем правилам. Некоторые, зная, что на 
фестивале развернется подобная площадка, даже при-
везли из дома пластиковые крышки и пакеты, чтобы 
сдать их в переработку.

А вот любители цветов и кустарников смогли при-
нять участие в необычном дружеском обмене – «своп 
растений»: каждый желающий приносил «излишки» 
своих комнатных или садовых обитателей, отводки, 
отростки, черенки и дарил тем, кому они нужны. Ну, 
или менял. 

Много интересного – в арт-локации мастеров. Здесь 
можно было приобрести украшения из натуральных 
камней и древесины, посуду, одежду, сувениры, открыт-
ки, картины, косметику… Конечно, все «натурпродукт», 
сделано своими руками и с любовью 

Проект реализуется при поддержке Фонда прези-
дентских грантов.

Что? Где? Ива! 
ИВАФЕСТ-2025: природа и горожане объединяются

текст: Дарья Володина

В прошлые выходные возле цирка, на дорожках и в зеленой зоне под деревьями развернулся экологический фестиваль 
«ИВАФЕСТ-2025». Организаторы (фонд «Ива») предусмотрели больше 20 площадок, которые «рассказывали,  

погружали и объясняли»: как природа «работает» в городе, как жить с ней в союзе, а не в противостоянии, почему забота о себе 
связана с заботой о среде и могут ли маленькие шаги привести к большим переменам

«Ощущение праздника»
После завершения фестиваля мы пробежались по постам на странице «ИВАФЕСТ-2025» в «ВК». 
«Отличный хэппенинг. То, что я видел и успел застать, – очень тепло и хорошо. Даже просто находиться внутри, не 
принимая участие. Собираются в летний пазл какие-то давно забытые кусочки детского счастья, формируя ощущение 
праздника», – пишет Николай Виноградов.

«С удовольствием и пользой посетила лекции. Очень понравился квиз «Что? Где? Ива!» Ожидаемо не смогла пройти 
мимо продаваемых растений: со мной домой ушли гортензия, астильба и перовския. А вот к свопу я не подготовилась, 
поэтому он прошел мимо меня или я мимо него. Буду ждать следующий и тогда уже обязательно приму участие. Очень 
понравилась атмосфера феста, было классно. Спасибо организаторам и всем причастным за чудесный день», – отзыва-
ется в «ВК» Татьяна Шалафан.

«Было очень круто, тепло, душевно! Было ощущение, что никто из многих тысяч посетителей здесь не просто горожанин, 
а друг или родня, и собрались на огромный общий праздник... Хотя почему ощущение? Так оно и было!» – резюмирует 
пользователь Лена Новикова.
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Все спонтанно
Несколько лет назад 

архитектор-дизайнер 
Александра Кузьмина 
уехала из Иванова во 
Владимир. Кроме основ-

ной работы, она занялась этими танцами. 
Сейчас у нее уже своя студия. 

– Я видела ваши занятия, это не 
похоже на танцы...

– Да, все так говорят. В контактной 
импровизации нет заученных движений 
и паттернов (от англ. pattern – «шаблон, 
образец»). Все спонтанно, на основе теле-
сного импульса, каждый раз все движе-
ния разные, и все-таки это танец. 

Он был создан в конце 1980-х в США. 
Основал его знаменитый хореограф Стив 
Пэкстон. Однажды он собрал группу сту-
дентов колледжа, где преподавал, и провел 
необычный эксперимент: 12 человек про-
сто хаотично ходили и сталкивались друг 
с другом, падали, вставали и продолжали 
двигаться. При этом каждый слушал себя 
и свои ощущения при касании и паде-
нии. Свой проект он назвал «Магнезиум», 
целью было исследовать взаимодействие 
человеческих тел в гравитации и инерции. 
Со временем в контактной импровизации 
появилось много смыслов: философских и 
психологических.

Переливаем вес в разные точки
– Импровизация – понятно, а в чем 

проявляется контактность?
– Через касание другого человека мы 

обретаем точку опоры в танце. Тут нет 
ритма и логики движений, но есть базовые 
принципы – центр тяжести нашего тела, 
сферичность, гравитация, точка контакта, 
баланс, соприкосновение с землей. 

Если центр перенести в другую точку 
тела, то есть сделать какой-то шаг – это 
уже начало танца. Мы можем переносить 
вес с ног на руки, на голову, делать каки-
е-то акробатические стойки, поддержки, 
перекаты на спине и так далее. Смысл в том, 
чтобы всегда была точка опоры, на которую 
я «наливаю» свой вес, потому что всегда 
есть гравитация, которая на меня действует. 
И есть точка телесного контакта с другим 
партнером – это точка опоры при переносе 
веса, поэтому в нашем танце важен партнер 
и взаимодействие с ним. Мы даже можем 
разойтись по разным углам танцплощадки, 
но оставаться взглядом в контакте, или даже 
одним намерением, стоя спиной друг к дру-
гу, продолжать с ним танцевать, не касаясь.

Соприкасаться,  
а не подстраиваться

– В нашем представлении танец – 
это все-таки ритмичные или плавные 
движения под музыку. В контактной 
импровизации она не обязательна?

– Нам важна внутренняя музыка, когда 
мы слышим дыхание тела, шаги, движение 
грудной клетки. Спрашиваю себя: готова 
ли я сопротивляться гравитации или надо 
отдаться ей и скатиться на пол, и так далее –  
в этом гармония. Да, внешне все это не 
выглядит красиво, как в других танцах, но 
люди, занимающиеся контактной импро-
визацией, танцуют для себя, а не для зри-
телей. Следуют своей внутренней энергии, 
постоянно открывают себя в пространстве. 
Вот эти принципы и помогают выстраивать 
танец. Такой образ: два шарика сталки-
ваются, у обоих есть свой центр и вес, 
сферичность, и когда они соприкасаются 
какой-то точкой, через нее они сообщают 
друг другу о себе. Если научиться слышать, 
можно понять, что происходит, как на это 
реагировать, исходя из собственной траек-
тории, и как в этот момент сосуществовать 
вдвоем. Мне очень нравится правило: 70% 
мы слушаем себя, а 30% – партнера. Важно 
соприкасаться, а не подстраиваться.

– Кому это вообще может помочь и 
в чем?

– Этот танец используют в психотера-
пии, чтобы помочь людям осознать свою 
телесность, свои границы. В целом всем, 
кому интересен свой внутренний мир, эта 
практика может подойти. И еще тем, кто 
забыл, что он – по жизни играющий ребе-
нок. А ведь нам так нужно раскрепощение, 
свобода, легкость, игривость. Кому не хва-
тает спонтанности в жизни – контактная 
импровизация тоже может помочь.

Недавно на занятие пришел молодой 
человек, который заинтересовался мо-
ими рассказами. Так вот он увидел, как 
мы тут дурачимся, скачем, падаем, пол-
заем и лежим на полу, и был в полном 
восторге. Говорит, ох, наконец-то я могу 
выпустить всех своих играющих детей 
или внутренних обезьянок, чтобы почув-
ствовать себя, без постоянных социаль-
ных рамок и правил. Они, безусловно, 

нужны, никто не призывает жить без них, 
но раскрепощение тоже полезно.

Еще я видела статьи, как этот танец 
помогает людям с аутическими расстрой-
ствами, с проблемами слуха и зрения, 
кому для адаптации нужен тактильный 
контакт, людям с заболеваниями опор-
но-двигательной системы. Потому что 
через телесность развиваются все осталь-
ные органы чувств.

И все-таки контактная импровизация –  
это прежде всего танец, а не психологиче-
ская практика или какие-то упражнения. 

Дикость валяния на полу 
– Наверняка приходится слышать 

насмешки?
– Ой, это бывает постоянно. Мой 

брат иронизирует: поехала на полу 
валяться. Коллега смеется: что это у вас 
там за пьяные танцы? Фитнес-тренер 
говорит: какая дикость. Но меня это не 
расстраивает, а забавляет. Это не всем 

дано, поэтому не хочется рвать на себе 
рубаху и что-то доказывать. В мире 
интерес к контактной импровизации 
растет. Проводятся фестивали и ма-
стер-классы, очень многие поняли, как 
это здорово.

– Танцы малопонятны несведущим, 
наверное, потому, что в них нет правил. 

– Они есть. И главное звучит так: 
каждый ответственен за свою безо-
пасность. На самом деле это только я 
должна следить за тем, как приземляюсь, 
как группируюсь, оценивать все свои 
риски. Вот сейчас я могу выдерживать 
вес партнера, а через минуту уже нет – 
значит, стоп. Эта практика позволяет 
развивать честность с собой, слушая свои 
ощущения. Если я буду врать себе – буду 
подставлять своего партнера, например 
в момент акробатической поддержки, 
из-за этого мы можем вместе болезненно 
упасть, не рассчитав силы и траекторию. 

– Есть в этих танцах свои авторите-
ты и мастера?

– Я бывала на международных фе-
стивалях по контактной импровизации. 
Поверьте, огромное удовольствие смо-
треть на опытных танцоров: как медленно 
и слаженно они двигаются. Не напряжно, 
но внимательно и как-то лирично. Со 
стороны кажется, что все выучено и 
отработано. А на самом деле каждый раз 
это импровизация. Там нет конкретных 
движений рук или ног. Но есть вдумчи-
вость, неспешность, плавность – какое-то 
естество, и это очень красиво. 

И с лишним весом,  
и с больными коленями

– Кому можно заниматься?
– Заниматься могут и дети, и взрослые, 

и больные, и здоровые, любого пола и раз-
мера. Дети, кстати, очень быстро втягива-
ются. Физическая подготовка, по сути, не 
важна, хотя изначально это танец при-
думали профессионалы. У кого-то могут 
возникнуть некоторые ограничения: у пол-
ных, например, при поддержке партнером; 
если болит спина, сложно будет сделать 
кувырок или стойку на руках. Но получит-
ся что-то другое, все движения – по мере 
возможности вашего тела. А со временем 
нарабатывается телесная уверенность. 

Постоянных занятий по контакт-
ной импровизации в Иванове нет, про-
водились только пробные. Но интерес 
горожане выразили, спрашивают, когда 
откроется школа или клуб, как во Влади-
мире и в других городах. На это Алексан-
дра Кузьмина отвечает: «Когда-нибудь 
все обязательно сложится, само собой, 
плавно, согласно нашему внутреннему 
импульсу – главному принципу кон-
тактной импровизации». То есть есте-
ственно и гармонично 

текст: Ольга Хрисанова 

ЗАЧЕМ ВЗРОСЛЫЕ ДУРАЧАТСЯ, СК АЧУТ, 
ПОЛЗАЮТ И ЛЕЖ АТ НА ПОЛУ

Танцевать для себя, а не для зрителей 
Это трудно назвать танцем. Со стороны выглядит, как будто люди бродят, толкаются, прыгают, падают и валяются на полу. 

А между тем контактная импровизация активно набирает популярность во всем мире и в России тоже. Ее изучают и применяют в лечении врачи и психологи, 
она помогает стать увереннее, найти потерявшегося себя, окрепнуть духом и телом
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 Сыродельни: семейные и крупные
В Ивановской области развивается сырное производство. Работают как небольшие семейные предприятия, 

так и крупные, поставляющие продукцию в соседние регионы, в федеральные торговые сети. На слуху иванов-
цев бренды: Пучежский сыродельный завод, «Аньковское», «Александровское», «Живая ферма Суховых», «Сытая 
Дуся», «Семейная сыроварня Гагариных», «Экопродукт», «Сырный хутор», «Сыроварня Павла Кабанова» и другие.

И в этой отрасли производство идет в рост. Так, Пучежский сыродельный завод ежегодно прибавляет 20–30% 
мощности. В том числе с учетом растущего потребления молока в хозяйстве проектируют новый животноводче-
ский комплекс на 1800 голов, в следующем году планируют приступить к строительству.

Добавим, в Иванове с 2018 года проводится фестиваль сыра, в 2020 и 2021 годах на конкурсе «Торговля Рос-
сии» Минпромторга РФ он стал победителем в номинации «Лучший торговый фестиваль». 

Станислав  
Воскресенский

Эксперты сельского хозяйства утверждают, что мы молочный 
регион. У нас потихоньку так с вами и получается. Мы 
уверенно по молоку идем, и хорошо, что переработчик 
нормальный появился, восстановили молочный завод, два 
сельхозпредприятия уже поставляют молоко. Надеюсь, и другие 
скоро подтянутся. Рассчитываю, что переработка молока у нас 
будет увеличиваться точно так же, как и производство сыра».

Благодаря государственной и региональной под-
держке и обычные фермеры могут быстро развиваться 
в сфере сельского хозяйства. Так, фермер из Шуйского 
района Юрий Рубинский 10 лет назад начинал с не-
большого стада в 20 коров, сейчас в его хозяйстве уже 
500 голов КРС. Основное направление деятельности 
этой фермы – мясное животноводство. 

Сейчас фермер Юрий Рубинский строит новую 
откормочную площадку для сельхозживотных и к 
сентябрю планирует увеличить поголовье до  
800 голов КРС.  Наиболее активное развитие нача-
лось в последние три года, в том числе благодаря 
полученному гранту. Семейную ферму на этой неделе 
посетил губернатор Станислав Воскресенский в рам-
ках рабочей поездки по Шуйскому району. 

Глава региона детально ознакомился со всеми 
направлениями деятельности семейного предприятия. 
Губернатор посмотрел на возведение откормочной 
площадки для сельхозживотных, на строительство 
гостевых домов, где фермер собирается развивать 
агротуризм. «Впечатления самые позитивные.  

Молодцы, ребята, выросли с 20 голов КРС практически 
до 800 в этом году. Уверенно развиваются, занимаются 
агротуризмом», – отметил Станислав Воскресенский. 
Он поручил оказать помощь в развитии этого нового 
направления: «Чтоб когда все домики достроят, наши 
жители знали, что можно сюда приехать, отдохнуть, 
приобщиться к земле в хорошем смысле слова».

Молоко из Иванова 
В регионе увеличилось производство сыра, творога и сметаны 
Ивановская область вполне может обеспечивать себя основными продовольственными товарами: молоком, яйцом, 

мясом. Более того, часть продукции востребована в других регионах – ивановское качество ценится

 Новые молочные фермы
Продолжается рост производства молочной про-

дукции. Так, с января по май ивановские предприятия 
выпустили свыше 1 тыс. тонн сыра, что на 21,5% больше, 
чем за аналогичный период 2024 года. Произведено  
2,8 тыс. тонн творога (прирост составил 10,2% к уровню 
прошлого года) и 476 тонн сметаны (+25,9%).

Рост производства и переработки молока вполне 
логичен. В этом году введены в строй четыре новых 
молочных фермы в Ивановском, Родниковском и 
Шуйском районах, еще восемь предприятий сейчас 
строят новые животноводческие объекты. В том числе 
в Родниковском районе при поддержке Минсельхоза 
РФ возводят животноводческий комплекс на  
1460 голов крупного рогатого скота – это самый круп-
ный сельскохозяйственный инвестпроект этого года. 
Только в одном этом комплексе будут производить 
12,6 тыс. тонн молока в год. 

В прошлом году объем производства молока в 
хозяйствах всех категорий составил 168,3 тыс. 
тонн (+2,4%), надой молока на одну корову в 
сельскохозяйственных организациях – в среднем 
7587 кг (+2,4%). В 2025 году рост производства молока 
уже почти в два раза больше.

 Ивановский молокозавод набирает 
обороты

Росту производства отдельных позиций молочной 
продукции способствует запуск в начале года молокозавода 
«РумелкоАгро-Молоко». Напомним, ивановский молокоза-
вод был основан в 1929 году, но из-за финансовых проблем 
прекратил работу три года назад. В октябре 2023 года 
предприятие приобрел известный российский бизнесмен 
Владимир Лисин (к слову, уроженец города Иваново). «Ру-
мелкоАгро-Молоко» возродило ивановский завод, а фак-
тически возвело новое современное производство в стенах 
старого предприятия, увеличив вдвое мощности переработ-
ки. Поставщиками молока стали уже два сельхозпредприятия 
из Шуйского и Савинского районов.

Сейчас на молочном заводе выпускают семь видов про-
дукции: молоко жирностью 3,2 и 2,5%; кефир 3,2, 2,5 и  
1%; сметану жирностью 20 и 15%. Продукция доступна в 
магазинах «у дома» и в торговой сети «Магнит». С другими 
федеральными сетями ведутся переговоры по условиям 
поставки.

Проектный объем переработки на ивановском 
молокозаводе – до 200 тонн в сутки, это вдвое 
больше, чем на прежнем производстве. Сейчас 
на предприятии работает около 150 человек, 
вернулись многие бывшие сотрудники.

кстати
 Небольшое стадо выросло в 40 раз за 10 лет 
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Кадастровым инженером Шишловым Леонидом Васильевичем, почтовый адрес: 153003 г. Иваново, ул. Париж-

ской Коммуны, д. 7-а, оф. 307а, тел.: (4932)59-08-44, e-mail: 590844@mail.ru квалификационный аттестат № 37-11-9, 

номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность № 8171  выполня-

ются кадастровые работы в отношении земельных участков, расположенных по адресу: Ивановская область, г. Ива-

ново, ул. 1-я Ландеховская, д. 9  с К№ 37:24:010318:33; Ивановская область, г. Иваново, ул. 4-я Ефремковская, д. 21/15 

с К№ 37:24:040333:25.

Заказчиками кадастровых работ являются Бурлаков А.Е. адрес: Ивановская область, г. Иваново, ул. 1-я Ландеховская, 

д. 9 телефон 8-915-827-69-02; Алфеев И.А. Адрес: Ивановская область, г. Иваново, ул. 4-я Ефремковская, д. 21/15 теле-

фон 8-901-286-04-73. Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 

адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 7а, офис 307а «25» августа 2025 г. в 10 часов 00 минут. 

С проектом межевых планов земельных участков можно ознакомиться с «25» июля  2025 г. по «25» августа 2025 

г. по адресу: 153003 г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 7а, оф. 307а. Требования о проведении согласования ме-

стоположения границ с установлением таких границ на местности и (или) в письменной форме обоснованных воз-

ражений о местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана принима-

ются с «25» июля 2025 г. по «25» августа 2025 г по адресу: 153003 г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 7а, оф. 307а.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границы: 

Ивановская область, г. Иваново, ул. Лухская, д. 10 с К№ 37:24:010318:30; Ивановская область, г. Иваново, ул. 4-я Ефрем-

ковская, д. 19 с К№ 37:24:040333:2. И иные з/у непосредственно прилегающие к объектам кадастровых работ. При 

проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-

ность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона 

от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Испытать себя на прочность

Направление это, в принципе, не новое, 
опытные туристы знали про него и раньше, 
но именно сейчас такие эковыезды на 
дикие трясины и топи набирают популяр-
ность. Как правило, это пешие прогулки 
под руководством опытного проводника 
(обязательно!). Обычно набирается неболь-
шая группа, чтобы гид никого не терял из 
виду. Зачем ехать на болота? «Проверить 
свою выносливость – физическую и эмо-
циональную», – говорят туристы. 

Отправляться в подобные экопоходы 
можно не всем, ведь это не прогулка по 
городу, а опасное путешествие. Так что 
туристам, у которых нет опыта и навыка 
ориентирования на местности, а также 
одиночкам на болотах делать нечего. 
Опасности разные: есть риск пойти не 
туда или кружить на месте (однообраз-
ный ландшафт «запутывает»), а в топях 
и трясинах можно просто погибнуть. 
Такие прогулки мало напоминают пикник 
выходного дня, и ценителям комфорта 
точно не подойдут.

Бобры и фиалка Селькирка
Болотами в Ивановской области за-

няты почти полторы тысячи квадратных 
километров. Есть среди топей да гатей 
и особо охраняемые: более 50 признаны 
памятниками природы регионального 
или местного значения.

Богат в этом отношении Ильинский 
район. На его территории расположено 
более 170 болот, из которых пять при-
знаны особо охраняемыми. В их числе – 
одно из ранее неизученных, но очень ин-
тересных. Это болото Исаака (площадь 
около 30 гектаров), расположенное в 
17 км от поселка Ильинское-Хованское. 
Оно огибает небольшое песчаное 
всхолмление, покрытое лесом, и поэтому 
имеет подковообразную форму. Из за-
падной части болота вытекает безымян-
ный ручей, который впадает в р. Пашму 
(приток р. Нерль). 

По краю болота встречаются навалы 
деревьев – это «работа» бобров. Вдоль 
ручья обнаружены их поселения, одни 
из самых крупных в Ильинском райо-
не, отмечают охотоведы. Вдоль дороги 
от деревни Щенниково до Косяково по 
краю болота сформировались неболь-
шие неглубокие водоемы. В лесу под 
старовозрастной елью найден редкий 
вид грибов – подосиновик белый, много 
лисичек, обнаружены и редкие растения, 
даже краснокнижные – трищетинник 
сибирский, осока двудомная и осока 
плевельная, фиалка Селькирка. 

Орхидеи еще не зацвели?
Особое место – Уткинское болото 

(оно расположено в Фурмановском рай-
оне в окрестностях деревень Каликино, 
Койгоры, Мостечное и села Иванцево).

Ученые отмечают: это уникальный 
комплекс с эталонными участками 
реликтового ключевого болота, высоким 
видовым богатством. Здесь растет 16 ви-
дов орхидей, из которых пять включены в 
Красную книгу России. 

Комплекс сформировался в об-
ширной проточной озеровидной котло-
вине ледникового происхождения. Ее 
пересекает небольшая речка Лепша. В 
1912–1914 гг. восточная часть болота 
осушалась для сельскохозяйственного 
использования, а в пятидесятых – в за-
падной части разрабатывали торфяники. 
Осушенные участки сейчас вновь забо-
лотились, и на большей части карьеров 
восстановилась растительность, близкая 
к исходной. 

Куракинское болото: 
богатейшая флора и фауна

Куракинское болото в Южском районе – 
крупнейшее (площадь – 1781 га) и одно 
из самых древних в нашей области. Это 
памятник природы, имеющий междуна-
родный охранный статус. Дело в том, что 
этот водоем, как и Клязьминский заказник, 
внесен в список Рамсарской конвенции. 
Это Ключевая орнитологическая террито-
рия общеевропейского ранга.

В окрестностях Куракинского бо-
лота – разнообразная флора, где только 
сосудистые растения и мхи представлены 
более чем 200 видами. Среди постоянных 
пернатых жителей – тетерева, куропатки, 
рябчики и глухари, а среди зверей преоб-
ладают промысловые виды и грызуны. 

Болото сформировалось в после-
ледниковой котловине с песчаным дном. 
В целом ровная поверхность болота 

рассечена невысокими песчаными 
гривами, а по окраинам встречаются 
карстовые воронки различных размеров 
и глубины. 

Где растет морошка?
А вот Юрцевское болото совсем 

небольшое – всего четыре гектара. Оно 
признано памятником природы мест-
ного значения более 30 лет назад. Рас-
положено у северо-восточной окраины 
д. Юрцево Комсомольского района, со 
всех сторон окружено суходольными и 
высокотравными болотистыми лугами. 
Здесь можно найти интересные и редкие 
растения. Например, вейник, иву фили-
колистную, купальницу европейскую и 
даже морошку приземистую. Правда, как 
отмечают ученые, которые исследовали 
болото десять лет назад, популяция мо-
рошки небольшая. Особый интерес пред-
ставляют крупные заросли нардосмии 
холодной, есть заросли ценных ягодных 
и лекарственных растений, встречаются 

различные виды съедобных грибов. Как 
отмечают ученые, это болото перспек-
тивно для организации экологического 
туризма, проведения учебных занятий и 
научных экспедиций. 

В соседнем Тейковском районе 
расположилось Сахтышское болото. Его 
название имеет финно-угорские корни и 
происходит от слова «сахта» – торфяное 
болото. В советские времена местность 
осушили мелиоративными каналами 
для добычи торфа. Площадь болота 
примерно четыре на два километра, на 
этом месте когда-то было озеро ледни-
кового происхождения. Здесь и сейчас 
есть участки открытой воды, где обитают 
карась, щука, окунь, плотва и ерш.

В 1930 году научная экспедиция 
открыла здесь стоянку древнего человека. 
В дальнейшем там же были обнаружены 
еще 14 поселений, относящихся к эпохам 
мезолита, неолита и бронзового века. 
Артефакты хорошо сохранились в болоти-
стой почве 

Одним словом, и в нашем регионе 
есть на что посмотреть, но отправ-
ляться на такие прогулки необходимо 
только подготовленным людям и обяза-
тельно с гидом. 

текст: Дарья Володина ТОПИ ДА ГАТИ –
красота 

ивановских болот
Новый вид туризма

Когда говорят о болотах, 
на ум приходит кинофильм 
про Шерлока Холмса и доктора 
Ватсона «Собака Баскервилей». 
Были там и живописные топи, 
и орхидеи, что еще не зацвели. 
А ведь болота, если подумать, 
и впрямь уникальные 
территории, где можно 
насладиться красотой, редкими 
растениями и необычными 
обитателями. Не случайно 
в последнее время стало активно 
развиваться такое направление 
в туризме, как болотинг

Гать – специальный настил из бревен или досок, по которому туристы идут 
через трясину. 

Сплавина – сплошной ковер мха-сфагнума, плавающий по поверхности воды, 
основа верхового болота. 

Болотный газ – бесцветная газовая смесь со слабым неприятным запахом, 
которая выделяется со дна болот и стоячих водоемов в результате гниения ила и 
других остатков. 

Трясина – разновидность болота, которая развивается из зарастающего озера, 
представляет опасность для туристов.

«Вещей потребуется немало, 
поскольку прогулка на болото не из 
легких, – рассказал Сергей Смирнов, 
турист со стажем. – Обязательно 
берем рюкзак, спальный мешок 
и теплые вещи (их нужно заранее 
обернуть герметичной пленкой), 
непромокаемый плащ или 
плотный дождевик. Для удобства 
необходимы трекинговые ботинки 
или легкие резиновые кроссовки, 
которые быстро сохнут. К слову, 
резиновые высокие сапоги нужны 
только с октября по ноябрь – вода 
все равно зальет голенище, и 
вам придется идти в мокрой 
обуви без остановок. Не забудьте 
туристические палки с широкими 
наконечниками, запасы пресной 
воды и небольшой перекус (это 
может быть изюм или орехи), а еще 
копию паспорта в герметичном 
чехле. Нужно предусмотреть все». 

Большую часть одежды и 
снаряжения рекомендуют оставить 
у выхода на сплавину.

«На самом болоте с вами должен 
остаться только необходимый 
минимум: вещи, которые не 
жалко испачкать или намочить, – 
объясняет Сергей. – А вот на животе 
вообще ничего не должно висеть. 
Ведь туристы падают именно на 
живот, и если вы провалились в 
трясину, ничто не должно помешать 
выбраться». 

фо
то

: М
ак

си
м 

Ва
ля

нс
ки

й



10 знай наших
в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

25 июля | 2025 г. | № 29 (27315)

ЛАУРЕАТЫ ЗНАКА 
Ежегодно Ивановская 
городская дума 
присуждает знак 
«Общественное 
признание» гражданам, 
внесшим существенный 
вклад в развитие 
Иванова. «Рабочий 
край» рассказывает  
о лауреатах 2025 года.

«ОБЩЕСТВЕННОЕ 
ПРИЗНАНИЕ – 2025»

«Человек-легенда»

Надежда 
Павловна  
БРУШТЕЙН 
(Лукашевич)  

заслуженная артистка РФ,  
солистка-вокалистка Ивановской 
государственной филармонии.

С 1975 по 2021 год – солистка вокального 
трио «Меридиан», лауреат всесоюзных и 
международных конкурсов и фестивалей. В 
составе трио концертировала в Афганистане 
во время военных действий. В последние 
годы выступает с сольными программами в 
Ивановской государственной филармонии.

Надежда Лукашевич сыграла одну из 
главных ролей в кинофильме «Торпедонос-
цы». Тесно сотрудничала с композиторами 
Микаэлом Таривердиевым, Александрой 
Пахмутовой, Евгением Крылатовым, Алек-
сеем Рыбниковым и др. Она исполнила 
песни в кинофильмах: «Предчувствие люб-
ви», «Ученик лекаря», «Медник ангела». 

Помимо искусства, Надежда Павловна 
на протяжении многих лет активно зани-
мается общественной деятельностью: член 
Общественной палаты Ивановской области 
трех созывов, член штаба Народного фронта 
Ивановской области в течение 14 лет. 

Евгений 
Григорьевич 
СНИГИРЕВ  

директор АСК «Энергия», отличник 
физической культуры России, почетный 
работник физической культуры и спорта 
Ивановской области.

Работает в сфере физической культуры 
и спорта в нашем городе с 1980 года. Тре-
нировал детские, студенческие и женские 
сборные команды Ивановской области по 
баскетболу, которые неоднократно ста-
новились победителями и призерами 
всероссийских соревнований, чемпионатов 
и первенств России.

Один из учредителей профессиональ-
ного женского баскетбольного клуба 
«Энергия». За свою тренерскую карьеру 
подготовил 12 мастеров спорта, многие его 
воспитанники входили в составы сборных 
команд России, представляя нашу страну 
на чемпионатах Европы.

Возглавляет областную спортивную 
общественную организацию «Ивановская 
федерация баскетбола». По его иници-
ативе в регионе успешно развиваются 
массовые спортивные проекты «Школь-
ная баскетбольная лига «КЭС-БАСКЕТ», 
баскетбол 3х3, чемпионат Ассоциации 
студенческого баскетбола.

Отмечен федеральными, региональными 
и муниципальными наградами. 

Ирина  
Юрьевна  
ГОЛУБКОВА 

мастер спорта СССР по прыжкам на 
батуте, заслуженный тренер России, 
президент областной федерации по 
прыжкам на батуте, тренер-преподава-
тель спортивной школы олимпийского 
резерва № 3, спортивный судья между-
народной категории.

Воспитала немало спортсменов, в 
числе которых мастера спорта России меж-
дународного класса, чемпионы и призеры 
чемпионатов мира и Европы, призеры пер-
венства мира.

Ирина Юрьевна – организатор пер-
венства России по прыжкам на батуте, 
чемпионата и первенства ЦФО, Всероссий-
ских спортивных соревнований по прыжкам 
на батуте «Памяти Героя Советского Союза 
С.М. Люлина».

С 1996 года – тренер спортивных сборных 
команд России.

Ирина  
Анатольевна 
АФОНИНА  

корреспондент отдела информационных 
программ ООО «ТРК Барс». 

Ирина Афонина 15 лет работает кор-
респондентом в телекомпании «Барс», а 
общий стаж ее журналистской работы –  
31 год. В коллективе пользуется уважени-
ем и авторитетом, успешно и эффективно 
справляется с рабочими задачами. Всегда 
нацелена на результат: проблемы героев ее 
репортажей положительно решаются после 
выхода в эфир. 

Имеет множество федеральных, регио-
нальных и муниципальных наград. 

«Моя малая Родина»

Светлана 
Ренаровна 
ЗАХАРОВА 

председатель Совета ТОС «Южная горка». 
Вместе с жителями успешно реализует 

задачи по обновлению микрорайона: бла-
гоустройство улиц, обустройство детских 
спортивных и игровых площадок, поддержание 
чистоты и порядка, организация культур-
но-массовой и спортивной работы с жителями. 

Участвовала в программах «Ком-

фортная городская среда», «Местные 
инициативы» и др. Благодаря ее активности и 
неравнодушию на улице Голубева, напротив  
д. 66, появилась современная спортивная и 
детская площадки. 

Зарекомендовала себя как энергичный, 
добросовестный председатель, знающий 
свое дело. Требовательна к себе и другим, 
умеет выстроить командную работу, хорошо 
ориентируется в проблемах микрорайона и 
стремится оперативно их решать. 

Пользуется авторитетом и уважением 
среди жителей. В 2023–2024 годах занимала 
первое место в городском конкурсе «Луч-
ший председатель ТОС».

Галина 
Александровна 
МАКСИМОВА 

председатель Совета ТОС «Содружество».
Под руководством Галины Максимовой 

успешно решаются вопросы, направленные 
на улучшение качества жизни в микрорай-
оне: благоустройство территории, забота 
о здоровье и социальной защите жителей, 
патриотическое воспитание молодежи, 
культурно-массовая и спортивная деятель-
ность. 

Принимает участие в мероприятиях и 
конкурсах, проводимых городской админи-
страцией. Несколько лет подряд занимала 
призовые места в конкурсе «Лучший пред-
седатель ТОС г. Иваново».

Кроме этого, члены Совета ТОС сотруд-
ничают с руководством ивановского УМВД, 
уполномоченными участковыми отдела 
полиции № 1, проводят народные рейды 
для поддержания общественного порядка 
на территории ТОС.  

Оксана  
Юрьевна  
РЯБИНИНА  

председатель Совета ТОС «Балино». 
Возглавляет одну из наиболее развитых 

общественных ячеек города, на территории 
ТОС проживает более 1500 жителей.

Умеет сплотить людей вокруг себя, 
выслушать каждого, кто обращается с 
просьбой или проблемой, старается оказать 
всестороннее содействие. 

Организаторские способности и взаи-
модействие со всеми структурами органов 
власти помогли решить немало вопросов 
благоустройства территории ТОС «Балино». 
Оксана Рябинина регулярно информирует 
жителей о наиболее важных вопросах 
развития микрорайона, организует участие 
населения в субботниках и месячниках по 
санитарной очистке территории, организует 
интересные праздничные и спортивные 
мероприятия для жителей всех возрастов. 

«Покой нам только снится»

Любовь  
Владимировна 
ВОЛКОВА  

член городской организации 
Всероссийской общественной 
организации ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных органов.

Является председателем комиссии по 
патриотическому воспитанию Фрунзенского 
совета ветеранов. На протяжении многих 
лет проводит большую работу среди под-
растающего поколения. Активно участвует 
в жизни музея полка «Нормандия-Неман» 
подшефной школы № 29. Проводит темати-
ческие беседы с учениками, направленные 
на гражданское воспитание.

Как член пресс-службы областного и 
городского совета ветеранов, Иванов-
ского университета «Третий возраст» и 
академии «ПроАктив 55+» ведет видео- и 
фотосъемку различных мероприятий в 
областном центре. Только за последний 
год ею написано множество заметок 
о лекциях и концертах в ветеранских 
организациях и снято около сотни видео- 
роликов. 

С начала специальной военной опе-
рации оказывает безвозмездную помощь 
военнослужащим, посильно помогая в 
приобретении необходимых для защитников 
вещей и продуктов.

Зинаида 
Михайловна 
ГУРЬЕВА 

 
воспитатель детского сада 
комбинированного вида № 29. 

Ее трудовой стаж в  работе  с  ма-
л ы ш а м и  –  б ол е е  5 5  л ет.  В ы со к и й 
профессионализм, творческий подход 
к работе позволили добиться высоких 
результатов. Ее воспитанники показы-
вают хорошие результаты физического 
и интеллектуального развития, участву-
ют в муниципальных соревнованиях и 
конкурсах, успешно поступают в школы 
повышенного образовательного статуса. 
Ее имя занесено в «Книгу учительской 
славы города Иваново».

На протяжении многих лет педагог со-
трудничает с Ивановским государственным 
университетом, проводит мастер-классы 
для студентов.

Высокий профессионализм, творческое 
отношение к работе, общая культура, рас-
полагающие личностные качества – все 
это отмечают коллеги и родители воспи-
танников.
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Нелли  
Павловна  
НИКИТИНА 

председатель первичной организации 
ветеранов по месту жительства 
«Авдотьино».

 В  2 0 1 4  г о д у  п р и ш л а  в  с о в е т 
ветеранов Октябрьского района по во-
просу благоустройства улиц в частном 
секторе микрорайона, заинтересовалась 
организацией работы с пенсионерами, 
была инициативной при обсуждении 
разнообразных проблем и проявила себя 
как неравнодушный и грамотный человек.  
С 2015 года стала работать в активе совета 
Октябрьского района. 

Ее авторитет среди жителей частного 
сектора Авдотьино привел к созданию пер-
вичной организации по месту жительства. 
Нелли Павловна – всегда в центре событий, 
участвует в проведении субботников, твор-
ческих встреч.

В период пандемии получила сертификат 
инструктора по северной ходьбе, привлек-
ла людей к занятиям на свежем воздухе 
для укрепления здоровья. С начала СВО 
оказывает посильную безвозмездную по-
мощь военнослужащим: шьет постельное и 
нижнее белье, плетет маскировочные сети 
и нашлемники, проводит мастер-классы по 
их изготовлению.

Николай  
Федорович 
Скляров 

председатель регионального отделения 
Общероссийской общественной 
организации ветеранов органов 
внутренних дел.

С 1969 года служил в органах вну-
тренних дел. Два месяца в отдельном 
батальоне патрульно-постовой службы, а 
с сентября 1969 года – в отделении уголов-
ного розыска Ленинского РОВД.

 В 1980 году был переведен в Совет-
ский РОВД на должность замначальника 
отделения УГРО, а в 1982 году назначен на 
должность начальника отделения. В 1987 
году переведен в Ленинский ОВД г. Ивано-
во на должность заместителя начальника 
по оперативной работе. 

Службу в органах внутренних дел 
закончил в 1993 году, будучи прико-
мандированным к Федеральной службе 
налоговых расследований в звании полков-
ника милиции. За период службы в ОВД более  
70 раз поощрялся руководством за раскры-
тие особо тяжких и тяжких преступлений. 
Награжден ведомственными наградами. 

Выйдя на заслуженный отдых, Нико-
лай Федорович продолжил трудиться по 
гражданским специальностям и вместе с 
этим активно участвовал в жизни реги-
онального отделения Общероссийской 
общественной организации ветеранов 
органов внутренних дел, которую позднее 
и возглавил. Его многолетний опыт и 
глубокое понимание специфики службы 
способствуют эффективной поддерж-
ке ветеранов, сохранению традиций и 
укреплению профессионального сооб-
щества. Благодаря инициативности и 
ответственному подходу Николая Федо-
ровича, организация активно реализует 
социальные проекты, направленные на 
улучшение качества жизни ветеранов, 
а также способствует патриотическому 
воспитанию молодежи и поддержанию 
тесного взаимодействия с правоохрани-
тельными органами региона.

Людмила  
Егоровна  
СИЛИНА 

заместитель председателя региональной 
организации Всероссийской 
общественной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранительных 
органов, ректор Ивановского городского 
открытого народного университета 
«Третий возраст».

Более 20 лет занимала руководящие 
должности в Главном управлении Цен-
трального банка РФ по Ивановской области. 
Будучи на заслуженном отдыхе, активизи-
ровала деятельность Университета «Третий 
возраст», начала обучение людей старшего 
поколения на смартфонах. Участвует в орга-
низации работы ветеранских организаций, в 
том числе при проведении работы в рамках 
проекта «Эстафета поколений – эстафета 
доблести Ивановской области», в качестве 
координатора – в реализации проектов 
«Здоровье и безопасность старшего по-
коления» и «Территория здоровья плюс», 
поддержанных фондом президентских 
грантов.

Открытый, отзывчивый человек, инициа-
тивный и компетентный руководитель.

«Патриот земли 
Ивановской»

 

Александр 
Анатольевич 
АНТИПИН  

ветеран Вооруженных сил РФ, 
полковник запаса, заместитель 
Председателя РО ООГО ДОСААФ России, 
начальник штаба ВВПОД «Юнармия»  
г. Иваново.

За время прохождения военной службы 
зарекомендовал себя как грамотный офи-
цер, настоящий патриот. 

После увольнения в запас продолжил 
работать в ДОСААФ, при его участии под-
готовлено более 8 тысяч специалистов для 
Вооруженных сил РФ, проведено более 
тысячи спортивных мероприятий по авиаци-
онным, техническим и военно-прикладным 
видам спорта различного уровня. 

С 2017 года возглавляет Всероссийское 
детско-юношеское военно-патриотиче-
ское общественное движение «Юнармия»  
г. Иваново, в рядах которого сегодня насчи-
тывается более 1,5 тысячи человек. Является 
организатором большинства мероприятий 
военно-патриотической и  спортивной на-
правленности в городе и регионе. 

Сергей  
Евгеньевич 
БАВЫКИН 

военный пенсионер, подполковник 
ВС РФ в отставке, ветеран воздушно-
десантных войск, ветеран боевых 
действий, кавалер ордена «Мужество», 
заместитель председателя областной 
общественной организации «Союз 
десантников».

Свою жизнь связал со службой в ВДВ 
и прошел должности от командира взвода 
до заместителя начальника штаба воздуш-

но-десантной дивизии. При выполнении 
специального задания правительства РФ 
получил тяжелое ранение. 

После увольнения в запас занялся 
общественной деятельностью и стал за-
местителем председателя областной 
общественной организации «Союз десант-
ников». Не считаясь с личным временем, 
уделяет большое внимание социальной 
поддержке ветеранам ВДВ, инвалидам, 
получившим увечья в период прохождения 
военной службы.

В рамках проекта «Историческая память» 
участвует в мероприятиях по увековечению 
памяти нашего земляка, Героя Советского 
Союза генерала армии А.В. Горбатова. 

С первого дня СВО активно участвует 
в организации и передаче гуманитарной 
помощи военнослужащим, выполняющим 
боевые задачи в зоне проведения специ-
альной военной операции.

Валерий 
Геннадьевич 
САКУЛИН 

капитан ВС РФ в отставке, руководитель 
образцовой военно-патриотической 
школы авиаторов «Высота» им. военного 
летчика А.Я. Кузина, почетный работник 
образования Ивановской области.

В 1983 году окончил Черниговское выс-
шее военное авиационное училище как 
летчик-инженер. Окончил службу в 1993 году  
в звании капитана. 

С августа 2002-го принят на должность 
педагога дополнительного образования в 
Дом детского творчества № 3 (сейчас Центр 
гражданской и патриотической направлен-
ности «Высота») в военно-патриотическую 
школу авиаторов «Высота». 

Опытный и перспективный руководитель, 
владеющий технологиями современного 
военно-патриотического воспитания, педа-
гог-наставник, подготовивший трех педагогов 
к работе в ВПША «Высота». За многолетний 
опыт работы отмечен множеством государ-
ственных и ведомственных наград.

«Будущее города  
мы создаем сегодня»

Григорий 
Васильевич 
ЛЕДУХОВСКИЙ 

ректор Ивановского государственного 
энергетического университета имени 
В.И. Ленина, доктор технических наук, 
профессор.

Около 20 лет работает в ИГЭУ, с марта 
2022 года – в должности ректора. В качестве 
руководителя активно ведет работу по при-
влечению ведущих высокотехнологичных 
компаний страны к развитию инженерного 
образования, совершенствованию условий 
реализации образовательного процесса 
и базы научных исследований. Благодаря 
эффективной работе коллектива универси-
тета и поддержке отраслевых партнеров за 
последние три года в университете создан 
целый ряд новых научно-образовательных 
центров и лабораторий, некоторые из них не 
имеют аналогов в вузах России. 

ИГЭУ укрепляет позиции в подготовке 
высококвалифицированных специалистов 
для атомной энергетики, электроэнергетики, 
теплоэнергетики и других отраслей, откры-
вает новые образовательные программы, 
развивая при этом академическое и на-
учное сотрудничество внутри региона, на 

российской и международной аренах. 
Развивает сотрудничество ИГЭУ и со 

школами региона: открыт первый в Иванове 
«Атомкласс», запущен ряд профориента-
ционных и образовательных проектов для 
учащихся школ. Университет все чаще 
становится площадкой для проведения 
молодежных мероприятий спортивной, па-
триотической, творческой направленности.

Мария  
Сергеевна  
ПАВЛЫЧЕВА  

методист муниципального учреждения 
дополнительного образования Центр 
технического творчества «Новация».

Ее профессиональный путь начался в 
2007 году с позиции педагога дополнитель-
ного образования. Впоследствии занимала 
должности методиста, руководителя мето-
дического отдела, заместителя директора 
учреждения, с 2023 года исполняет обязан-
ности методиста по развитию проектной 
деятельности.

Участвует в реализации грантовых проек-
тов, направленных на повышение качества 
образовательных программ. Под ее руко-
водством организован межрегиональный 
«Кампус молодежных инноваций», посвя-
щенный изучению передовых направлений 
дискретной математики, информатики и циф-
ровых технологий. Эта инициатива позволила 
привлечь к участию 160 молодых инженеров 
из Ивановской области и стран СНГ.

В 2023 году возглавила проектную ко-
манду, успешно реализовала конкурсный 
проект и получила гранты из федерально-
го бюджета на организацию и проведение 
межрегионального хакатона инженер-
ных команд «Беспилотничество-2023».  
В 2024 году ею инициирован и прове-
ден Первый региональный фестиваль 
дронорейсинга (гонки на беспилотных 
летательных аппаратах). Мероприятие 
привлекло более 500 участников.

Денис  
Александрович 
ШИШКИН 

заместитель директора по учебно-
воспитательной работе Ивановского 
автотранспортного колледжа.

В 2006 году после окончания учебного 
заведения продолжил работу в качестве 
преподавателя. Вел активную внеклассную 
работу, являясь руководителем дискус-
сионного клуба студентов. Провел более  
50 мероприятий юридической и обществен-
но-политической тематики. 

Трудился заместителем директора по 
учебно-производственной работе колледжа. 
Наладил сотрудничество с рядом органи-
заций региона по вопросам прохождения 
практик и трудоустройства студентов.

Занимал должность заместителя началь-
ника департамента, начальника управления 
молодежной политики департамента об-
разования Ивановской области. Особое 
внимание в период службы в региональном 
ведомстве уделял развитию молодежных 
организаций и вопросу патриотического 
воспитания. 

В настоящее время – заместитель ди-
ректора по учебно-воспитательной работе 
Ивановского автотранспортного коллед-
жа, общественный деятель в сегменте 
патриотического воспитания подрастающе-
го поколения, развития добровольчества и 
просвещения молодежи.
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изделия и работы любой сложности
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76 ММ
ДВЕРИ  БАЛКОНЫ 

РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫ
ЖАЛЮЗИ  РОЛЬСТАВНИ

пр. Шереметевский, 82
+7 (4932) 37-07-01
пр. Текстильщиков, 80
+7 (4932) 26-16-53

ул. Силикатная, 52

95-10-10
РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫОКНАОКНА

Надёжин Д.А. Иваново (Из серии «Россия»), 1998. Частная коллекция.

БИМ, который часто называют ивановским кремлем, 
не раз становился героем живописных полотен. Ин-
тересно, что ивановский художник Николай Секирин 
(1899–1962) выполнил серию пейзажей, на которых 
изображена фабрика. Он рисовал ее в ясные и пасмур-
ные дни, летом и зимой. Видимо, живописец ориенти-
ровался здесь на Клода Моне, который написал 
28 видов Руанского собора при разном освещении. 

Трубы – штыки 
Три секиринских пейзажа с изображением БИМа 

хранятся в собраниях ивановских музеев. Но есть еще 
его картина – «Ивановские ополченцы», написанная в 
1942 году и попавшая в собрание национального музея 
республики Саха (Якутия). На ней изображены горожа-
не, отправляющиеся на фронт. Штыки винтовок в руках 
ополченцев «рифмуются» с многочисленными трубами 
на крыше Большой Ивановской мануфактуры. Здание вы-
глядит скорбно, но при этом величественно – как замок.

Послевоенный БИМ запечатлен на гравюре Николая 
Шеберстова, один из ее экземпляров находится в собра-
нии Государственного музея изобразительных искусств 
им. Пушкина. Автор – выпускник ивановской десятилет-
ки на ул. Советской, нашего художественного училища и 
Московского училища им. Сурикова. 

Гравюра Шеберстова интересна тем, что запечатлела 
многоярусность бимовской архитектуры. На переднем пла-
не – одноэтажные склады, за ними – двухэтажный корпус, 
далее – основной трехэтажный объем фабрики. Эту выве-
ренную панораму нарушили в начале 2010-х, когда к двух-
этажке (сейчас там Россельхозбанк) пристроили мансарду. 
Удивительно, что тогда эта новация получила разрешения и 
общественников, и профильного ведомства.

В современном виде
Если ивановские художники обычно рисуют  БИМ со 

стороны пл. Пушкина, с реки, то московский живописец 
Дмитрий Надежин выбрал неожиданный ракурс. В своей 
серии «Россия» (1999) он изобразил вид на каменную 
ограду со стороны пр. Ленина. Здесь лишь отдельные (но 

Живописное 
место
Для какого художника 
БИМ стал Руанским собором

Большая Ивановская мануфактура – некогда главная текстильная 
фабрика города. Это подчеркивает и название, и местоположение 
(сейчас это квартал между пл. Пушкина и ул. Батурина), и облик. 
Как ни странно, имя зодчего доподлинно неизвестно, но современные 
исследователи считают фабрику шедевром промышленной 
архитектуры, ее законченный вид сложился на рубеже 19–20 веков

яркие) детали фабричной архитектуры. БИМ становит-
ся словно декорацией для жизни горожан. Недавно эта 
картина заслуженного художника РФ была продана на 
интернет-аукционе за относительно небольшую цену – 
12 тысяч рублей. 

Из современных ивановских художников к образу 
Ивановского кремля неоднократно обращался Влади-
мир Маяковский. Его привлекает бурый цвет старых 
стен. На его полотнах БИМ наиболее похож на кремль – 
мощный средневековый замок.

К сожалению, есть вероятность, что Большая 
Ивановская мануфактура в своем первозданном виде 
сохранится исключительно на живописных полотнах. 
В последние десятилетия обсуждаются различные про-
екты реновации промышленного комплекса. Так, 
в 2008 году компания СУ-155 собиралась инвестировать 
в реконструкцию фабрики 1,25 млрд рублей – здесь 
должны были появиться торговый и офисно-гости-
ничный центры с катком и кинотеатром. В 2022 году 
появилась идея создать за государственный счет межву-
зовский кампус международного уровня. Строительные 
работы должны были уже начаться, но пока ивановский 
кремль продолжает ветшать: над корпусами нет крыши, 
старинная кладка местами обрушается Секирин Н.П. Вид на фабрику БИМ, 1943. Х.,м. ИГИКМ им. Бурылина

Шеберстов Н.А. Большая Ивановская мануфактура, 1947. Гравюра. ГМИИ

Секирин Н.П. Ивановские ополченцы (фрагмент), 1942. Х., м. ГБУ ГМХК «НХМ РС (Я)» Троицкий С.Н. Фабрика БИМ. Х.,м. ИГИКМ им. Бурылина.


